

EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

CUENTOS DEL LUNES

Jimmy y Wilkie

El uno se llamaba Jimmy, el otro Wilkie, y eran hermanos. Anchos de pecho, largos de grupa, y de dientes largos y amarillentos, pues ya estaban cerca de los diez años. Siete hacía que se hallaban en la mina. Su cuadra estaba situada a la derecha, en la galería grande que forma un octógono irregular junto a los pozos de negrura impenetrable. No les esquilaban nunca; pero los lavaban todos los lunes, y en esos días podía verse, que sus pelos alazanes, antes largos, ahora habían tornado un color plateado. La noche eterna en que vivían les había encanecido de aquel modo. La obscuridad perpetua a que estaban condenados les había revestido también de una especie de grasa que les daba una apariencia de rusticidad que no suelen tener los de su raza. Y como ya iban siendo viejos, la humedad y las corrientes de aire de la mina empezaban a endurecer sus músculos, tenían reuma.

Los dos animales, de expresión obtusa, tenían, sin embargo, su inteligencia y cierta curiosidad por enterarse de todo; así, por ejemplo, cuando los obreros abrían una nueva galería, los dos echaban una mirada a los trabajos y se decían para sus adentros, como cosa sabida:

—Dentro de poco nos harán pasar por ahí.

Aquellos les agradaba mucho; era un cambio en su existencia monótona. Desde que ponían las patas en una de esas rutas subterráneas, que no la olvidaban jamás, la reconocían sin necesidad de las linternas, inútiles para ellos, de que se servían sus conductores en aquella obscuridad siniestra. Para ellos era la mina todo el universo, y en ella permanecían satisfechos.

Sin embargo, algunas veces se decían uno a otro en su lenguaje especial, confuso y pobre, compuesto de miradas, movimientos de orejas y de cola:

—Debe de haber algo más; me parece que en otros tiempos había algo más.

¿Pero qué? No lo sabían. El recuerdo de aquel otro mundo en que nacieron había muerto en el fondo de sus pequeños cráneos. ¡Hacia tantos años que estaban allí! Los animales también sueñan y aquello era algo así como un sueño que en vano trataban de recordar.

Una mañana se sorprendieron de ver que nadie iba a buscarlos y engancharlos en las vagonetas. Al principio se regodearon con aquellos momentos de holganza; pero no tardaron en aburrirse. Además el silencio y la soledad inusitados de la mina empezó a inquietarlos; aquello estaba aún más negro y más triste que de costumbre; no se veían aquella infinidad de lucecitas que iban y venían de uno a otro lado a lo largo de las galerías; no se oía el tumulto de las brigadas que subían y bajaban tres veces cada veinticuatro horas y que les servía para contar el tiempo. Por fin, algunos días después sus encargados les desataron de los pesebres. Suetos, se dirigieron como de costumbre al lugar donde parten los rails de hierro que se pierden en la galería principal; pero les cogieron del ronzal para hacerles entrar en la gran caja que había encima de los pozos.

Y uno de los hombres dijo riendo al otro:

—No hay desgracia que no sirva a alguien de provecho.

El otro contestó:

—La luz del sol les va a deslucubrar; debiéramos taparles los ojos.

—¡Bah! Que se acostumbren cuanto antes...

Se oyó timbre y la caja empezó a elevarse. Jimmy y Wilkie experimentaron una emoción tan grande, que les obligó que sus patas flaquearan. Aquello era nuevo por completo para ellos, una aventura cuyo recuerdo registrarían en sus oscuros cerebros.

Pero al cabo de dos minutos su viaje a las alturas había terminado. Hicieron pie en una galería en pendiente, al fin de la cual se veía un fenómeno desconocido. Una luz blanca y rosada que se agrandaba a cada uno de sus pasos. Una fragua sin duda, la luz de una fragua debía ser; en la mina habían visto algunas fraguas. Sin embargo, un misterioso presentimiento les decía que no era tal. Tuvieron miedo y recularon, pero les hicieron seguir adelante. Como tenían absoluta confianza en sus conductores, reanudaron la marcha.

Y de pronto salieron a la luz del día.

La luz del día, hiriendo sus pobres ojos que el polvo del carbón había enrojecido, y que la obscuridad perpetua había atrofiado agrandando sus pupilas. La luz del día, la terrible luz del amanecer, con una cosa redonda suspendida en el espacio, que brillaba, despedía centellas anonadaba, abrasaba... Locos de terror afianzaron sus patas traseras en el húmedo suelo, levantaron la cabeza zarrandeando a los hombres que se colgaban de sus ronzales. Querían huir, volver grupas, volver a la obscuridad maternal, hospitalaria, convenida...

—Llevaldes corriendo a la cuadrada del sótano que está casi a oscuras— gritó una voz—; allí se irán acostumbrando.

Y en efecto; insensiblemente se fueron acostumbrando. Había en aquella cuadrada cosas verdaderamente extraordinarias; moscas, por ejemplo, y también animales más grandes que volaban como las moscas; gorriones que iban a picar un grano de cebada y que después permanecían en equilibrio en el espacio cuanto tiempo querían. Hasta que sacaron a los pobres caballos y los llevaron a una pradera.

Entonces vieron los colores que desconocían. Nunca habían visto el verde. Algunas veces, en la mina, les habían llevado hierba; pero les parecía casi tan negra como todas las cosas que les rodeaban; mientras que aquel prado era verde, pero un verde brillante lleno de manchitas amarillas y blancas que eran las flores. Aprendieron también que se puede apreciar el gusto de las cosas por sus matices, cosa que les sumió en la más honda de las meditaciones. Otras experiencias le demostraron que se debe asociar la impresión de la luz con la del calor, la de la obscuridad con la del frío. En fin, que en aquel mundo que acababan de descubrir la vista no tenía límites, se extendía no se sabía hasta dónde, rodeada siempre de un azul o de gris, pero aquel azul y aquel gris no se alcanzaba jamás, permanecía siempre inaccesible.

Pero era el caso que todas aquellas maravillas, aquellas magias no duraban siempre; pasadas una docena de horas, las cosas volvían a ser lo que eran antes; es decir, naturales, normales, razonables. Sin embargo, las noches les parecían tristes, pues todos los juegos de colores y de luces les llenaba de una alegría incomprensible.

A veces corrían por los prados como si fuesen caballos pequeños. Es decir, que no había sido un sueño, que todas aquellas cosas existían. Volvieron a ellos los recuerdos de los primeros años. Y fueron, al fin, unos caballos como todos los demás, que vivían de día y dormían de noche.

Algunos días después las cercanías de la mina se llenaron de hombres. La huelga había terminado. Cansados de su holganza, los trabajadores estaban contentísimos. Penetraron riendo en la mina con sus linternas en la mano. Jimmy y Wilkie entraron con ellos. Les hicieron entrar en la caja, y sin saber cómo se hallaron otra vez en la noche subterránea y volvieron a hacer la vida de antes. Pero ahora asociaban los fenómenos vistos que antes permanecían ignorados; cuando veían subir la caja sabían que iba hacia aquel lugar infinito lleno de luz y de colores, y relinchaban al verla partir.

Unos meses después, Jimmy cogió un enfriamiento. Languideó durante cinco o seis días y murió. Wilkie no acertaba a comprender por qué su compañero permanecía echado y con las patas estiradas. Cuando notó que metían al muerto en la caja tuvo envidia.

—Va hacia el sitio que los dos habíamos soñado y que existe— se dijo.

Y no supo jamás que Jimmy no había encontrado más que otra mina, aun más sombría y verdaderamente eterna.

Pedro Millo.

Clima de esta Capital

Día 29 de Junio
Temperatura máxima a la sombra 35.6
Mínima 25.3

Oscilación. 10.3

Atención, costureras

Se necesitan 200 jóvenes de 16 a 20 años para aprender oficio de paraguas, ganando. Rambla 11 de Febrero, número 3—Fábrica de paraguas.

Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Madrid, 29 (23.55).

De Valencia

Comunican de Valencia que esta tarde se celebró un mitin organizado por los elementos conjuncionistas de aquella capital con objeto de tratar de los actuales acontecimientos nacionales.

El público que asistió al mitin fué numerosísimo, viéndose el local lleno absolutamente.

El entusiasmo era grande.

Los oradores

En el mitin de Valencia tomaron parte los Diputados a Cortes señores Rodrigo Soriano y Pablo Iglesias.

Su presencia fué acogida con una gran ovación y estruendosas aclamaciones.

Lo que dijeron

Los señores Soriano e Iglesias pronunciaron fogosísimos discursos en los que combatieron rudemente la política que actualmente se sigue en Marruecos, fustigando duramente al Gobierno por sostener una guerra que tantas vidas está costando a España sin resultado positivo alguno.

También pidieron en sus discursos que se rescinda el tratado franco-español por considerarlo en extremo perjudicial para España.

Los discursos de los oradores fueron interrumpidos varias veces por los estruendosos aplausos de la muchedumbre.

Al terminar sus peroraciones se le prodigaron grandes ovaciones, siendo aclamados.

A la salida

Cuando la concurrencia salió a la calle una vez terminado el mitin, se reunió en un compacto grupo con objeto de hacer una manifestación.

Cargas

La policía, que se hallaba en aquellos alrededores al ver las intenciones de los manifestantes, dió varias cargas sobre ellos con objeto de disolverlos, lo que consiguió después de algunos esfuerzos.

Detenciones

Durante el tumulto fueron detenidos varios manifestantes que mostraban reacios a disolverse y opusieron gran resistencia.

En calma

La política se halla en calma estos días.

Ningún acontecimiento digno de mención ha ocurrido.

Los círculos políticos se hallan desanimados.

Para Octubre

Créese que todos los acontecimientos políticos anunciados se han aplazado hasta Octubre.

De Larache

Comunican de Larache que se ha verificado últimamente un combate en nuestras posesiones de Zelat.

Un gran número de moros de aquellas kábilas atacaron rudemente a las tropas españolas que se hallaban en las posesiones de Zelat.

El combate fué rudo, siendo al fin rechazados los moros.

Gastigados

Las bajas que tuvieron los moros en este combate fueron numerosísimas, siendo duramente castigadas sus filas.

La retirada

Durante la retirada de los kabilfeños se les siguió haciendo fuego, causando-le aún más bajas.

Bajas españolas

Las tropas españolas tuvieron un muerto y 9 heridos.

Mesa.

ILUSTRACION FEMENINA

La serie de artículos que publica la elegante revista "La Moda Práctica" son de gran utilidad para la familia.

La condesa Agatha, con su gran práctica, detalla cuanto puede ser conveniente para la higiene y la belleza, y la enseñanza en corte de prendas y labores completan lo necesario para la vida femenina.

"La Moda Práctica" da gran preferencia a los trajes y necesidades de las niñas, así como a la ropa blanca.

Sus figurines son siempre lo más elegante y adelantado de la moda; sus patrones son correctísimos y sus labores todas de gran gusto práctico.

"La Moda Práctica" forma con los 13 números que publica cada trimestre un útilísimo álbum de grabados y texto inmejorable.

En el mes de Julio celebrará el sorteo de regalos entre sus abonadas de 103 blusas, que ejecutará la gran casa de ropa blanca La Dernière en Blanc, las que serán elegantísimas.

El precio de suscripción es muy económico, pues sólo cuesta 1.50 pesetas tres meses en Madrid, y 2.25 en provincias, y sus oficinas, Marqués de Cubas, 7, remiten número de muestra a quien lo solicite.

Del último correo

El avispero marroquí

Arrasando cosechas. Bombardeando adnaves

Las últimas noticias recibidas de la campaña no son menos alarmantes que las que ya llevamos publicadas.

El día 18 de madrugada salió un convoy para las posiciones avanzadas formado por cien acémilas. Varias secciones de la policía indígena le iban acompañando.

El regimiento de Melilla ha marchado a Busemban, arrasando las cosechas allí existentes.

Varios moros hicieron fuego sobre una columna que marchó a Samsa.

Los rifeños estaban escondidos en los montes próximos, desde donde hicieron un nutrido fuego sobre nuestras tropas.

Nuestra artillería emplazada en el campamento general cañoneó a los rebeldes.

Samsa fué arrasada e incendiada por completo sin que se notase la presencia de los moros.

Los moros dejaron abandonados en el campo 60 cadáveres.

Los cruceros "Río de la Plata" y "Extremadura" salieron y bombardearon los aduanares de Siri, arrasando los campos.

La jarca tiene hambre

El 19 llegaron a Tánger varios moros del interior con objeto de comprar pan y harina. Estos víveres son para la jarca.

Dicen los cableños que en la jarca hay hambre.

Los santones hacen propaganda entre los cableños. Estos se muestran reacios en seguir las predicaciones de estos enviados de Alá.

Incomunicados. A engrosar las filas

Con fecha 20 comunican de Tánger que están interrumpidas las comunicaciones telegráficas con la zona francesa. Los cableños han cortado diez postes telegráficos en la zona vecina. Los postes se los han llevado.

Los montañeses celebran reuniones en el zoco de El Arbáa.

Han salido varias columnas para deshacer estas reuniones de las cábilas. El cañón vomita metralla hacia esa dirección.

Ha sido incendiado el aduar Al-susa.

De Tánger han salido muchos moros a engrosar las filas de los combatientes.

Muere un teniente

Ha fallecido en Tetuán, a las primeras horas de la madrugada, el teniente señor Arrabal.

Arrabal fué herido en el combate del día 15.

Se le enterró solemnemente.

Después del bombardeo

Han llegado muchos moros procedentes de la región bombardeada últimamente. Dicen éstos que los proyectiles de los buques hicieron grandes daños.

En Alcázar Seguí hicieron un destrozo enorme. Los proyectiles incendiaron las casas.

Los moros acosados se refugiaron en las chozas.

Una granada cayó en una casa, matando a la familia que la ocupaba, que sucumbió entre los escombros.

Todas las viviendas de la costa han sido destruidas.

Escasez de servicio sanitario

Los viajeros llegados de Ceuta a Cádiz cuentan que es objeto de general preocupación la falta de material sanitario.

Notase una gran carencia de material lo mismo en Ceuta que en Tetuán.

Por esta causa el Cuerpo de Sanidad militar lucha con muchas dificultades y pesa sobre él un trabajo abrumador.

Bombardeos a granel

El 22 se verificó otro bombardeo. El crucero Río de la Plata disparó sobre el poblado de Ustrak seis proyectiles de 103 milímetros, cayendo cinco de éstos dentro de las casas incendiadas.

El fuego se propagó rápidamente a otras viviendas y a los sembrados.

Después, el Río de la Plata volvió a bombardear un poblado próximo al río Omar.

Los proyectiles incendiaron las viviendas de los rifeños, causándoles muchos daños.

No se pudo continuar el bombardeo a causa de la niebla.

Dos muertos y 34 heridos

Un telegrama enviado por el Alto comisario al ministro de la Guerra con fecha 22, dice así:

"General Primo de Rivera dirigióse hoy hacia Dar-ben-Karrich, donde moros concentrados rompieron fuego contra columna. El combate ha sido duro, pero victorioso, causándoles muchas bajas.

Nuestras tropas regresaron entusiasmadas a sus campamentos.

Hemos tenido dos muertos y 34 heridos, entre éstos capitán Aguirre, de Arapiles y teniente de regulares indígenas".

Por otro telegrama posterior se sabe que el teniente herido es el señor San Martín.

Enfermos y heridos

Ha llegado a Cádiz el primer teniente del regimiento de Cavadonga, don Antonio Bardaxí, que resultó herido grave en la boca en la acción del 18.

En Cádiz se esperan además 92 enfermos y heridos, de los cuales 60 seguirán hasta Sevilla.

Cambios de hoy

Londres, vista, a 27.37, por £

Paris, vista, a 8.30.

MATILDE MARTÍN

YA hoy se encuentra en Cádiz, donde embarcará para trasladarse a esta Capital, la bella y gentil cantante tinerfeña señorita Matilde Martín Hernández.

La ya notable artista ha realizado últimamente una brillante temporada de estudios en Madrid, bajo la dirección de ilustres profesores de canto, los cuales han escrito particularmente haciendo todo género de elogios de las extraordinarias facultades que atesora la con raro acierto pensionada por nuestro Ayuntamiento.

La gentil Matilde sigue adelantando notablemente en su carrera y cada día prometiendo más para el Arte que cultiva. Esos adelantos, de los cuales somos nosotros los primeros en felicitarnos, serán aquí dados a conocer por la joven y bella cantante en un concierto como aquellos inolvidables ya dados por ella. Entre los nuevos estudios que ha hecho de trozos musicales con los que ahora se presentará a su pueblo, figuran hermosas páginas de Boito, Verdi y Wagner.

La gentil artista, acompañada de su señora madre, llegará a esta Capital a bordo del vapor correo español Reina Victoria, que se espera el jueves por la tarde en este puerto.

Adelantamos un cariñoso saludo a la nueva artista y calurosamente la felicitamos por sus activos y aprovechados estudios en la Corte.

Un escándalo

Se promovió ayer uno descomunal en la ciudadela sita en la calle de Santa Isabel números 54 y 56. Atraidos por el griterío, había cerca de cien personas que rodeaban la ciudadela y son testigos de los hechos.

Escándalos como el de ayer se repiten con harta frecuencia a causa de las monumentales borracheras que pesca uno de los inquilinos de la mencionada ciudadela, el cual en ocasiones ha tenido que ser desarmado por esgrimir armas cortantes y amenazar con ellas.

Otras veces hasta se ha dado el caso de que su misma esposa le ha tenido que denunciar a la policía.

Trasladamos la noticia de semejantes hechos a la autoridad que corresponde.

VAPOR

El magnífico vapor correo francés El Louisiane, de 10.000 toneladas, que salió de la Habana el día 28 del corriente conduciendo 634 pasajeros para estas islas, llegará a nuestro puerto el día 9 del próximo Julio, saliendo a las pocas horas para la Coruña y el Havre.

Tomará pasajeros de primera clase y carga.

Sus agentes los Sres. Hardisson Hermanos nos lo comunican así.

Desde Buenos Aires

El debut de Margarita Xirgu

UN ÉXITO GRANDIOSO

Ya se han recibido por correo noticias del debut en Buenos Aires de la insignie actriz española Margarita Xirgu.

Ha constituido un éxito colosal. La Prensa bonaerense, aun haciendo resaltar lo impropio (1) que para el aristocrático público que acude al Odeón resulta "Magda", la grandiosa obra de Sudermann, afirma que Margarita Xirgu ha triunfado plenamente.

Todos los años, la inauguración de temporada del teatro Odeón, constituye un acontecimiento social.

Y este año la solemnidad estaba rodeada de una curiosidad realmente extraordinaria.

La había motivado una "reclame" tan extensa y continuada de la figura, condiciones artísticas, gustos, etc., etcétera, de la Xirgu en proporciones tales como no se recuerda otra.

Y esto que ha sido un mal por lo que ha influido en determinadas críticas sólo atentas a los defectos, ha sido un bien porque ha hecho tan interesante su labor artística, que la atención del mundo intelectual porteño, permanecerá por muchos días presta a escudriñar y aquilatar las incomparables cualidades de Margarita Xirgu.

El Odeón comparte con el Colón la atención de un público especialísimo. Los abonados de ambos coliseos son los mismos y para los días en que actúa el abono es cosa casi imposible poder comprar en taquilla ni un palco ni una butaca.

Es lo que ya se llama "el todo Buenos Aires..." El presidente de la República, los ministros, los diplomáticos de todos los países, banqueros, magistrados, etc., etc. Hay entre las señoras y señoritas un alarde tan grande de riqueza y buen gusto en sus toilettes que se puede afirmar sin jactancia, que sólo es posible su comparación con las representaciones de la Gran Opera de París.

Este público ante cuya presencia han desfilaro las eminencias de todo el orbe es por su condición y costumbre muy parco en sus entusiasmos.

Mi impresión—escribe un ilustre crítico de Buenos Aires—es que la Xirgu ha logrado y logrará en sucesivas noches producir el convencimiento general de que han asistido a la revelación de la primera actriz del teatro español. Será una gloria de España, de tantos vuelos como en otras naciones europeas lo son una Sarah, una Duse, una Réjane, una Mariani, una Després, una Grammatica...

Damos por seguro—dice otro prestigioso crítico bonaerense—que la temporada de la Xirgu en el Odeón será un rosario de éxitos para la genial Xirgu, que aparte de sus cualidades de gran artista, ha sabido atraerse la simpatía personal del público.

El éxito, pues, de la Xirgu en América ha sido inmenso, tal como lo previeron todos aquellos que lograron entender el arte admirable de la gran actriz, la primera entre todas las actrices españolas de la actualidad.

La nota simpática de la noche del debut dióla la colectividad catalana. Las ovaciones que desde el último piso se tributaron a la artista por algunos centenares de jóvenes catalanes, fueron estruendosas. Margarita dióse cuenta de que eran paisanos suyos, y les saludó con un gentil ademán que el público premió con una salva de aplausos que duró largos minutos.

El triunfo de la Xirgu fué tal que a la salida del teatro numerosos y compactos grupos esperaron a la gentil artista que fué acompañada hasta el hotel en medio de sentidas demostraciones de afecto y simpatía.

Cabildo Insular

La Comisión permanente del Cabildo Insular tinerfeño ha tomado últimamente los siguientes acuerdos:

Quedar enterado de las comunicaciones de varios Alcaldes participando los nombres de las personas designadas por los Ayuntamientos para que los representen en la conferencia que se ha de celebrar el 5 de Julio próximo.

Quedar también enterado de un oficio del Alcalde de Garachico manifestando que aquel Municipio no encuentra ningún tema que añadir a los acordados por la Comisión para discutirlos en la Asamblea de representantes de los Cabildos Insulares.

Igualmente se quedó enterado de un escrito del Cabildo de Gran Canaria expresando que no asistirá a la mencionada Asamblea.

Se dispuso dilatar la fecha de la celebración de la indicada Asamblea hasta que de nuevo acuerde fijarla el Cabildo o en su defecto la Comisión permanente; efectuar la conferencia insular el día 5 de Julio próximo; y convocar por el medio reglamentario que proceda una reunión extraordinaria del Cabildo para el 4 de Julio con el fin de discutir y aprobar el programa que ha de someterse a la deliberación de la conferencia y acordar la representación que el Cabildo ha de llevar a ella.

Informar al Sr. Gobernador Civil en su sentir procede declarar exento de la formalidad de subasta las obras que el Ayuntamiento de la Capital ha resuelto ejecutar en el Teatro municipal.

Manifestar al Ayuntamiento del Tanque la imposibilidad de apoyar su petición para que se le conceda durante el próximo año la subasta de los pastos y cebos de los montes de aquel término, por conocer la Comisión el criterio de la Jefatura de montes contrario a la petición.

Informar a la Jefatura de Obras públicas que en sentir de este Cuerpo procede se otorgue a D. Juan Rodríguez López, autorización para alumbrar aguas en los barrancos de Pegueros y del Pílon en Vilaflor, dejando a salvo los derechos de los opositores.

Igual acuerdo se tomó acerca del proyecto y expediente incoado a instancia de D. José Curbelo y otros, en solicitud de autorización para aprovechar los sobrantes de las aguas que discurren por el barranco de Tejina.

Asimismo se acordó informar a la Jefatura de Obras públicas que procede otorgar a D. Nicandro González Borges la autorización que solicita para alumbrar aguas en los barrancos de la Hondura y del Infierno en el término municipal de la Orotava.

También se acordó informar en igual sentido el proyecto y expediente instruido a instancia de doña Pilar Pérez Tacoronte, para alumbrar aguas en el barranco del Pílon y terrenos adyacentes, en el término municipal de Vilaflor.

Páginas de arte

Un libro de Goy de Silva

En el vigoroso renacimiento de Galicia, Ramón Goy de Silva tiene una significación inconfundible; es un orientalista formidable que aprendió en Nietzsche y en Cristo a manejar la parábola y bebió en el *Cantar de los cantares* y en los Vedas el vino añoso de la sabiduría y del gusto oriental.

Su nueva producción, *La de los siete pecados*, es de una potencialidad creadora sorprendente.

Nuestros lectores habrán de agradecernos que, como sedante espiritual que les libre de las pesadillas de la enmarañada política del día, copiemos una de las hermosas páginas de Goy.

Es de la "Letanía de los siete pecados", fragmento del poema "Cristo en los infiernos."

Y Cristo dijo:
"¿Quién habló de los siete serpientes del pecado como de los siete colores del Isis?"

"¿Quién puede decir que sean siete los pecados capitales?... ¿Y quién puede afirmar, "esto, es pecado"... Sólo pecado es aquello que mata en las almas el instinto del Amor..."

"Ni la Soberbia, ni la Avaricia, ni la Ira, ni la Gula, ni la Envidia, ni la Pereza, son pecados..."

"Porque la Soberbia es la humanidad exasperada por los que parecen mirar al mundo a través de un cristal de disminución..."

"Porque la Avaricia es la prodigalidad máxima que atesora para sustituirlo al mundo de una sola vez..."

"Porque la Lujuria es la castidad, ávida e insaciable del Amor..."

"Porque la Gula es la templanza hambrienta..."

"Porque la Envidia es la Caridad, que no puede dar nada, por carecer de todo..."

"Porque la Pereza es la actividad del espíritu, que recorre el mundo mientras la materia descansa..."

"¿Y qué importa la materia, perecedera y pobre? ¿Qué significan éstos que llamáis pecados y son consecuencia de ella?"

"Amad, y todo os será perdonado..."

"Si pecáis, hacedlo por amor; y el amor os purificará de vuestras culpas..."

"Haced cada pecado por lo que cada pecado vale en sí y por el amor del amor, no por amor de otro pecado..."

"Y en verdad os digo que no seáis envidiosos para ser avaros, ni lujuriosos en el mismo lecho de la Pereza, porque ese sería el pecado que os condenase a los ojos de Dios..."

El magistral libro de Goy de Silva lleva a su frente un soneto-prólogo del delicadísimo poeta, también gallego, Ramón Villarino de Sa, cuyas conferencias sobre "El alma de España", dadas recientemente en el Ateneo de Madrid, han sido un éxito franco para el inspirado poeta.

DE LAS PALMAS

Un periódico en Madrid

Sabemos que se trata de constituir en Las Palmas una sociedad anónima que aporte el capital necesario para publicar en Madrid un diario de información, dedicado a la vez a la defensa de los intereses de este archipiélago.

El foot-ball en Lanzarote

Un periódico de Las Palmas dice que en las fiestas de San Ginés que en el próximo mes de Agosto se celebrarán en Arrecife de Lanzarote, se jugará una partida de balompié entre un club de aquella ciudad y el de Las Palmas denominado "Central".

El premio consiste en una copa, regalada por un Club de Barcelona.

¡Muy bonito!

Un concejal del Ayuntamiento de Las Palmas se queja de que los médicos titulares hayan tomado sus cargos como verdaderas canongías y no sólo no cumplen la obligación indicada, sino que no se cuidan de asistir a los pobres.

Se ha dado el caso de un médico titular que está hace meses ausente de Las Palmas, sin que de ello se haya dado cuenta al Ayuntamiento.

Fiebre amarilla

Procedente de la Costa de Africa llegó al Puerto de la Luz el vapor inglés Gando.

En la travesía falleció de fiebre amarilla el tercer oficial, siendo arrojado al mar el cadáver.

Fué puesto en incomunicación y después de tomar carbón y viveres con la marinería, zarpó.

Las Heredades

En el Ayuntamiento de Las Palmas se ha discutido el decantado pleito de las Heredades.

Terminada la discusión, fué puesta a votación una proposición incidental del Sr. Franchy referente a no haber lugar a deliberar respecto a las bases del convenio con las Heredades. Así se acordó con un voto en contra, una papeleta en blanco y 7 en favor de la proposición.

ECOS Y COMENTARIOS

"Serafina la rubiales"

Como suena. Nada menos que *Serafina* y el *Garrotin*, y una serie de *porquerías* de esas salicópticas que cantan las *mujercuelas* de los cines donde van los ateos todas las noches, venían cantando por el camino los *requetistas* que ayer fueron de merendona al monte de San Diego.

¡Ave María Purísima!
"¿Qué soplo del infierno habrá trasornado sus cabezas y quién habrá metido en sus buches esa cadena de serpientes de lujuria que ayer salían por sus bocas, antes puras y que no habían hecho más que entonar salmos y murmurar rezos?"

¡Los jóvenes del requeté poniéndose a la altura de esos sinvergonzosos decreídos que van de noche por ahí...!

¡Jesús!
Siempre tienes a tus ciervos a prueba de tentaciones, Dios mío.

Allons, enfants.

Cuando el tranvía de los requetistas se cruzó con otro en que iban unos muchachos que no son así, tan atrevidos, fué lo más gracioso...

Mientras los del requeté se desgañaban cantando:

Serafina, la rubiales
es una chica divina...

Serafina, Serafina,
los del otro coche les demostraron que sí, que era *fina* la respuesta, cantándole a voz en cuello "La Marsellesa".

Había que ver las caras de aquellos angelitos... Un padre de... armas tomar, al verse cogido *infraganti*, se puso enseguida a decir aquello de:

Ure igne Sancti Spiritus renes nostros, et cor nostrum, Domine, ut tibi casto corpore serviamus, et mundo corde placeamus...

Y como si nada. La castidad por esos suelos y toda aquella partida de chicos liados con *Serafina la rubiales* que se volvían locos...

¡Y dale!

La Región, que cada día adopta un léxico más delicado (léase el suelto titulado "Uno más" y pregúntese a las personas dignas de Santa Cruz qué opinión les merece), vuelve hoy sobre aquello de que en este pueblo no hay seguridad para los vecinos porque de noche solo pasean la población *cuatro guardias municipales y un cabo*.

Ese cuerpo, que se llama "Policía urbana", poco tiene que ver con ciertos servicios a que *La Región* se refiere.

Para eso está la Guardia de seguridad, vigilantes, etc. Y nosotros estamos ya cansados de contestar las cosas del colega. Así es que no le extrañe que alguna vez, cuando nos dedique algún artículo de esos sin pies ni cabeza, no nos demos por enterados siquiera.

ESPECTÁCULOS

Parque Recreativo

El programa para esta noche es el siguiente:

Primera sección: El señor Joaquín.
Segunda sección: El flechazo y Las estrellas.

Se exhibirán algunas películas.

Salón Novedades

Esta noche dos secciones de cine. Mañana la Compañía Comendador Montenegro pondrá en escena *La buena voluntad*, de Domínguez y Fernández, que anoche obtuvo un notable éxito en La Laguna.

1.000 Pesetas a la persona que científicamente pueda demostrar que el elemento dominante en la formación del PLATANO (fruta), no es

LA POTASA

Tan seguro estoy de ello, que reto a todos los cosecheros de Plátanos a que demuestren lo contrario.

Por eso... porque estoy seguro, deseo, para contribuir a la mayor riqueza de nuestra Provincia, que los Agricultores empleen en todos sus cultivos mayor proporción de

Sulfato de Potasa

y ACORTEN EL ABUSO que se hace del Sulfato de Amónico, sal que tanto se emplea para recreo de la vista, con evidente merma de pesetas para el bolsillo del cosechero.

Federico Carlos Varela,
Delegado del Sindicato de Sales Potásicas de Stassfurt (Alemania).
Cairasco, número 7. Sta. Cruz de Tenerife (Canarias).

Notas deportivas

Tiro de pichón

He aquí el resultado de la tirada de ayer.

D. Arsenio Delgado.	1-1-1-0
" Federico Aguilar.	0
" Antonio Lara.	0
" Felipe Ravina.	1-1-1-1
" Agustín Piñol.	1-0
" José González.	0
" Luis de la Fuente.	1-1-0
" Arcio Hernández.	0
" Tomás Siliuto.	1-1-1-1

Quedaron para disputarse el campeonato de ayer los siguientes señores con este resultado:

D. Felipe Ravina.	5 6 7
" Tomás Siliuto.	5 6 0

Resultado vencedor el Sr. Ravina. Luego hubo una tirada extraordinaria, que resultó muy lucida.

Foot-ball

Grande era el entusiasmo que reinaba entre los aficionados que al foot-ball hay en esta Capital para asistir a la partida que en la plaza de San Francisco de La Laguna se celebró ayer a las 5 de la tarde entre los equipos *Laguna y Tenerife Sporting Club*. Esta partida decidía el campeonato entre ambos equipos y la posesión de la copa que regaló la Comisión de festejos del Cristo de La Laguna.

En un tranvía con jardinería se trasladaron a la vecina ciudad los jugadores y un gran número de socios del *Teneriffe* y aficionados al foot ball.

A las cinco en punto se alinean los equipos y hecha la señal por el juez de campo Sr. Spragg, hace su salida el *Teneriffe* en contra del sol y con solo diez jugadores, pues le falta un defensa.

El primer goal de la tarde lo hace el señor Franquis, del *Teneriffe*, siendo muy aplaudido.

Poco después entra el Sr. Salazar, del *Laguna*, un goal al *Teneriffe*. El balón no hubiese entrado de estar jugando los dos defensas.

A los pocos minutos, un jugador del *Laguna* da una fuerte patada al balón y le arroja a una huerta inmediata, tardándose en sacarlo unos veinte minutos.

Reanúdase la partida y al darle un cona al *Laguna* el Sr. Corbella hace un magnífico goal de cabeza.

A los pocos minutos un golpe de un jugador del *Teneriffe* arroja nuevamente el balón a la misma huerta. El mediano de la huerta no le devuelve y después de 35 minutos de espera, se reanuda la partida con un balón de unos jóvenes que en aquellas cercanías jugaban. El balón se halla en malas condiciones. Se juega unos minutos y el balón va a la misma huerta, pero lo sacan y se vuelve a jugar después de 5 minutos de espera.

A los pocos minutos el Sr. Spragg ordena el cambio de campos, lo que se hace y se sigue jugando.

Al poco rato el Sr. Corbella hace otro goal al *Laguna* y a los pocos minutos el mismo señor *cuela* otro. Y poco después, 7 y media de la noche, se termina la jugada quedando el *Te-*

neriffe en posesión de la copa y del campeonato, con lo que queda demostrado que con solo 10 jugadores que tenía ayer el *Teneriffe* constituye un equipo muy superior al *Laguna*, a pesar de cuanto dijo un periódico de La Laguna en sus números del martes y sábado de la semana pasada.

Los dos encuentros se desarrollaron en el campo del *Laguna*, no llegando a media docena las veces que el portero del *Teneriffe* rechazó el balón.

En las pocas veces que el balón pasó al campo del *Teneriffe* era rechazado por estos con una vigorosidad pasmosa.

De los jugadores del *Teneriffe* se distinguieron los señores Bello, que accidentalmente se halla en esta Capital, Davidson, Corbella, Franquis, Cabrera, Rodríguez y Sagaceta.

De los del *Laguna* se distinguieron los señores Núñez, Salazar, Peraza, Fera (D. Luis) y otros, cuyos nombres desconocemos.

El regreso de los jugadores y aficionados a esta Capital fué muy entusiasmada dándose frecuentes vivas.

Alcaldía del Excmo. Ayuntamiento

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Don Marcos Peraza y Vega, Alcalde constitucional de esta Ciudad.

Hago saber: Que no obstante los preceptos de las vigentes Ordenanzas municipales y las instrucciones dadas al público, hace ya tiempo, por la Alcaldía e Inspección de Sanidad, el servicio de extracción de materias fecales de las letrinas, sumideros albañales y excusados, de las casas y edificios de la población, viene haciéndose de modo deficiente, con perjuicio para la higiene y salubridad, ocasionando, a la vez, justas quejas del vecindario y aún de la prensa periódica. A evitarlo, en lo posible, teniendo en cuenta los medios de que actualmente se dispone en esta Ciudad, para realizar esta clase de servicios, tienden las siguientes reglas que el Alcalde infrascripto dicta en armonía con dichas Ordenanzas y con otras disposiciones legales relativas a Sanidad pública.

1.ª Queda prohibido limpiar o reparar las letrinas, sumideros albañales y excusados sin el previo permiso escrito de esta Alcaldía.

2.ª La limpieza de los excusados, o sea la extracción de materias fecales de los pozos negros, deberá ejecutarse durante la noche exclusivamente.

3.ª Los carros destinados a este servicio podrán circular por las calles desde la una de la madrugada hasta las cinco de la mañana.

4.ª Los carros destinados al transporte de las materias fecales deberán llevar, además del farol encendido una placa o tablilla, en la que conste en letras bien inteligibles el nombre y domicilio de su dueño.

5.ª En la parte exterior de la puerta de la casa donde se esté ejecutando la limpieza de excusados y antes de comenzarse la misma, los poceros colocarán un farol rojo encendido, para que se le pueda ver de lejos.

6.ª Se prohíbe proceder a la lim-



Hamburg Amerika Linie

COMPañIA HAMBURGUESA AMERICANA.—CORREOS ALEMANES

El rápido y recién construido vapor correo alemán

Bavaria

llegará FIJAMENTE a este puerto el día 4 de Julio de 1913, saliendo DIRECTAMENTE para el puerto de la

HABANA

In ninguna escala, para donde admite pasajeros.

NOTA.—Estos vapores admiten pasaje SIN TRASBORDO, con destino a los puertos de MEXICO donde rinden viaje después de su escala en la Habana.

También se despachan pasajes para Santiago de Cuba y Cienfuegos

Para informes, C. J. R. HAMILTON, casa de Hamilton & Co, Marina, 15.

SOLERA DEL AÑO 1851 LA MAS EXQUISITA MANZANILLA

que se importa en las Islas Canarias.— Es la mejor; por eso es la más cara.

MARUJA

Para convencerse PROBADLA.

Cinzano Vermouth Cinzano

163.529 hectólitros,

ó sean más de 94.276 centenares de botellas que según el Ministerio de Hacienda han sido exportadas desde Italia en 1912 y que representan el 57, 65 por 100 de la exportación mundial, es la prueba de que el VERMOUTH CINZANO, es el MEJOR y el que MAS SE VENDE. Pedid CINZANO en todas partes.

Representante exclusivo, Faustino Hernández.—San Francisco, 50. Santa Cruz de Tenerife. En plaza lo venden los Sres. Hijos de Ruiz Artega.

Macías, natural y vecino de Mogán, de diez y siete años de edad y de profesión estudiante, y José Vega Pérez, natural y vecino de San Mateo, de 21 años de edad y de profesión empleado, por haber disparado dos cohetes dentro de la iglesia de San Mateo mientras se estaba celebrando una función religiosa, produciendo gran pánico las detonaciones, entre las personas que se hallaban en el templo.

signaciones, principalmente de nuestra región del Norte.

Deseamos muchas prosperidades en sus negocios

Doctor.—En la Universidad Central se le ha concedido el título de doctor en derecho a nuestro joven paisano don José Rodríguez Febles.

Sea enhorabuena.

Se alquila.—Una casa de planta baja y moderna construcción, sita en la calle de la Libertad, núm. 7. Informarán en la calle de Teobaldo Power, 10. Cognac Barbier es el mejor.

A los que viajan.—Siendo esta la temporada en que muchas personas hacen viaje a la Península y Extranjero, ya sea para negocios, recreo o para frecuentar balnearios y playas, la casa de banca de Nicolás Dehesa recuerda a su clientela y participa al público en general, que el modo más práctico para llevar fondos es tomar una Carta de Crédito de las que emite pagaderas en todas las plazas del recorrido y que además de servir de cartas de recomendación, evitan los inconvenientes y riesgos de llevar efectivo.

Se alquila una cómoda casa en la carretera de Tejina. Razón calle de Imeldo Seris, número 79.

Grandes almacenes

DE toda clase de ingredientes químicos y ABONOS COMPUESTOS ; ; para plátanos, tomates y patatas ; ; Wilson & Coventry Ltd.

Oficinas: Alfonso XIII, 56. Santa Cruz de Tenerife

Vapores correos españoles de Pinillos, Izquierdo y Ca.

Salidas fijas cada quince días para la isla de Cuba El magnífico vapor correo español de 7,500 toneladas

Catalina

saldrá fijamente de Santa Cruz de Tenerife el día 5 de Julio de 1913 para Habana y Santiago de Cuba con hueco disponible para pasajeros de todas clases y carga.

Precios altamente económicos.—Servicio Inmejorable.

Agente: Antonio Cabrera de las Casas, Candelaria, 23 (cerca del muelle principal). NOTA.—Debido a la fiereza en las escalas de los buques de esta Compañía, las notas de carga deberán estar presentadas en esta Agencia, a más tardar, a las 10 de la mañana del día antes del señalado para la salida de los mismos, no siendo posible la admisión de ningún conocimiento de carga después del día y hora expresados.

nieza y vaciado de un excusado albañal o sumidero sin que, antes se desinfecten las materias fecales, por medio de soluciones fuertes, de cal viva o sulfato ferroso, en las proporciones que señale el Sr. Inspector municipal de Sanidad, de quien se solicitará la fórmula correspondiente para cada caso.

7.º A fin de garantizar la práctica de la desinfección prevenida en la regla anterior, la Alcaldía no otorgará ningún permiso para limpiar un excusado albañal o sumidero, sin que el interesado exhiba una nota firmada por el Sr. Inspector municipal de Sanidad, que determina la clase de desinfección que se emplee forma de realizarla y demás condiciones en que debe verificarse.

8.º Cuando no se pudiera encontrar la abertura o entrada de un sumidero albañal, letrina o excusado, en el interior de la casa o edificio, y sea necesario ejecutar obra en la vía pública, se pedirá con la debida anticipación, un permiso especial de la Alcaldía, la que podrá otorgarse o no, según resulte de los informes que, en estos casos habrán de emitir; previamente, los señores Arquitecto Municipal o Inspector de Sanidad.

9.º Las materias fecales que se extraigan, se depositarán inmediatamente ya desinfectadas, en los recipientes o tubos que hayan de servir para transportarlas, los cuales se llevarán cerrados hasta los carros respectivos.

10.º Una vez llenos los recipientes destinados en los carros a recibir dichas materias, se cerrarán aquellos herméticamente con tapas de madera, hierro o latón, quedando prohibido, en lo sucesivo, emplear, para cubrirlos, sacos viejos, esteras o otros objetos que no sean los citados cierres. Los aludidos recipientes deberán ser de construcción sólida y estar siempre en buen estado, de manera que no vayan derramando su cargamento por las calles que atraviesan.

11.º Los carros para estos servicios habrán de reunir iguales condiciones de solidez y buen estado para impedir los derrames a que se refiere la cláusula anterior.

12.º En el caso de que los carros sufrieran algún vuelco por las calles y se vertiera parte de su cargamento, los dueños o conductores de los vehículos están obligados a hacer que inmediatamente se recoja y que, después, se barra y lave el suelo esmeradamente.

13.º Fuera de las horas de la noche, destinadas a este servicio, los carros, cubos y demás utensilios que en el mismo se emplearen, deberán permanecer en solares o sitios aislados, alejados convenientemente de habitaciones y viviendas. Asimismo serán lavados y desinfectados, nuevamente, terminado que sea el servicio que hayan realizado.

14.º Se prohíbe que los carros que se destinen a estos transportes, puedan ser ocupados en distintos servicios, como conducción de muebles, mercancías, víveres y demás de esta índole, a cuyo efecto los industriales, dueños de tal clase de vehículos procurarán tener uno o varios de ellos destinados pura y exclusivamente a tal fin.

15.º Los poceros, al realizar estas operaciones, usarán traje y calzado distinto al que tengan para circular por la vía pública o permanecer en sus domicilios. Dichos trajes y calzado se desinfectarán, convenientemente, terminado que sea el trabajo.

16.º Cuando por las compañías del alumbrado eléctrico, de la fábrica del gas, por los propietarios o inquilinos o por el mismo Ayuntamiento, para cualquier clase de obras, se levante una parte de la vía pública, removiendo el terreno, se procederá, diariamente, a regar las tierras sacadas al exterior, con una solución al 5 por 100 de creolina o al 10 por 100 de sulfato de cobre, de manera que se humedezcan, por igual, las superficies puestas al descubierto. Este riego será por cuenta de la entidad, empresa o particular que ejecute o haga ejecutar la obra.

17.º Las infracciones que se cometan a las reglas contenidas en el presente bando, se castigarán por esta Alcaldía o por los señores Tenientes de Alcalde con las multas que señale la vigente Ley municipal, según los casos.

18.º Los agentes de mi autoridad vigilarán escrupulosamente el cumplimiento de estas disposiciones y darán cuenta de los contraventores, a los efectos de los correctivos, antes mencionados.

Santa Cruz de Tenerife 28 de Junio de 1913.—Marcos Peraza.

MUNDIALES

La música futurista

Los músicos futuristas han lanzado a la publicidad un manifiesto en el que expresan sus ideales estéticos.

Para ellos la música, en vez de encerrarse en el estrecho recinto de una melodía sostenida por algunos raquílicos acordes, debe franquear la puerta a

todos los ruidos posibles e imaginables.

El ruido y el estrépito—añaden—constituyen la expresión más perfecta de la sociedad moderna y ambas cosas tienen lugar acomodado en el Arte. Los músicos modernos así lo habían, por lo menos, vislumbrado y entrevisto, puesto que la armonía en sus cerebros ya iba siendo más complicada. La instrumentación de los músicos modernos es más rica y variada en timbres, y hasta el aficionado más reaccionario escucha hoy complacido las disonancias que para sus ascendientes hubieran sido insoportables.

Pero estas audacias son pura y simple timidez todavía. Los sonidos puros, los sonidos nítidos y desnudos no pueden ya satisfacer al hombre moderno. Semjantes abstracciones fenecieron para nunca más volver.

La vida debe expresarse mediante ruidos más concretos; estrépitos de motores, palpitations de válvulas, chirridos de látigos y trallas, sacudidas del vendaval.

Nosotros nos complaceremos en orquestar—añaden los futuristas—el vocerío de las multitudes, el estruendo de las estaciones, el de las fundiciones, el de las grandes manufacturas, el de las imprentas, el de las fábricas de electricidad, el de los ferrocarriles subterráneos.

DE LA POLICIA

Inspección de Vigilancia

Oratoria contundente

HA sido denunciado Francisco Pérez Alayón por tomarse la libertad de darle varios zambombazos a María Rodríguez Pérez promoviendo un gran escándalo.

Paz conyugal

Ha sido denunciado Esteban Tabares Carrillo por maltratar de obra y amenazar de muerte a su esposa Juana Torres Gómez, formando un escándalo morrocotudo.

Amenazas

Ha sido denunciado Julio Suárez Armas por amenazar a la pareja de Seguridad que le detuvo, formando el escándalo de ritual.

Positivistas

Han sido detenidos Ignacio Rodríguez Arzona y Manuel García Expósito por embriaguez y escándalo en la vía pública.

Tiros

Ha sido detenido Diego Rodríguez Hernández (a) Pájaro por dar varios tiros de revólver en la vía pública promoviendo un gran escándalo.

Notas marítimas

Pasajeros.—Ayer tarde fondeó el vapor correo interinsular «La Palma», trayendo 20 pasajeros de Arrecife y escalas, y llevando 3 en tránsito para Valverde y escalas.

—Esta mañana fondeó el vapor francés «Afrique», llevando para Dakar 225 pasajeros procedentes de Havre y escalas.

—Poco después fondeó el vapor inglés «Carmarthenshire», llevando para Londres y escalas 30 pasajeros procedentes de los mismos puntos.

—Horas después fondeó el vapor correo español «Hespérides», trayendo 18 pasajeros de Cádiz y Las Palmas.

Cañonero.—Ayer por la mañana fondeó el cañonero inglés «Dwarf», que lo tripulan cien hombres al mando del capitán de navío Mr. Strong.

El «Dwarf», que viene procedente de Rochester y Gibraltar, saludó a la plaza, quien al momento le contestó.

El capitán vino a tierra y visitó a las autoridades militares y civiles.

Barco de vela.—Esta mañana fondeó el bergantín goleta español «Urbana», de la matrícula de Palma de Mallorca. Lo tripulan 8 hombres al mando de don Jaime Bosch. Tiene 155 toneladas y ha hecho el viaje de Palma de Mallorca a este puerto en 18 días.

Trae un cargamento de mercancías para el comercio de esta plaza.

Cereales.—Con cargamentos de cereales para diferentes puertos europeos, han fondeado los vapores ingleses «Cento», «Nessfield» y «Tartary», y el alemán «Altair», todos los cuales vienen de varios puertos americanos.

Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid) Madrid, 30 (4'55).

Suceso

Anoche se hallaba trabajando en la calle de Embajadores de esta Corte una máquina apisonadora, cuando de repente se hundió aplastando al conductor e hirviendo a otra persona que se hallaba cerca de la apisonadora.

El suceso ha causado honda pena en esta Corte.

Gravisima

La persona que resultó herida en el hundimiento de la apisonadora se halla gravísima, temiéndose que fallezca.

De Tetuán

Comunican de Tetuán que la jaca vuelve a reorganizarse, creciendo por momentos el número de moros que se han incorporado a ella.

Temores

Ante este movimiento de los kabilios se teme que haya serios combates dentro de breves días.

De Tánger

Se han recibido telegramas de Tánger dando cuenta de que ha llegado a aquella ciudad el Raisull.

Extrañeza

Este viaje a Tánger del Raisull ha causado general extrañeza, no sabiéndose a qué atribuirlo.

Mesa.

GUARDIA CIVIL

Robo

EL vecino de Casillas del Angel, Luciano Morales Umpiérrez, ofendió de palabra y obra, destrozándole además las ropas, a su convecino Juan Bautista Maseguel.

No contento aun Luciano con lo que había hecho, a media noche se fué a la casa de Juan y le robó 4 vigas de 5 metros de longitud y 12 centímetros de ancho por 6 de grueso y varias prendas de vestir que encontró a mano, y se lo llevó todo al Barranco del pozo donde lo ocultó.

Enterada del hecho la Guardia civil detuvo convicto y confeso del robo a Luciano, recuperando lo robado.

Cohetes

Han sido detenidos Juan Marrero

ma lucha de la vida que se aleja con la muerte que se acerca. Quién, ay! no los habrá sentido caer sobre su alma lentos y angustiosos, silenciosos y desesperados! Instantes terribles en que ni aún llorar podemos por no turbar aquella suprema agonía.

Evangelina y la madre de Armando les vieron cruzar, asidos de las manos, contentiendo el aliento, ahogando el llanto, inmóviles, petrificadas, hasta que terminó toda esperanza, hasta que todo concluyó.

Rosalía exhaló el último suspiro, que se elevó con su alma hasta el trono del Hacedor.

Aquella mujer, que había sido hermosa, que había amado y sonreído, sufrido y llorado un momento antes, solo era ya un poco de inanimado polvo. El mismo soplo que la había trocado en nada, había convertido a su amante hija en una desgraciada huérfana.

XIX

En los últimos días de la enfermedad de Rosalía, Armando no tuvo noticia ni carta de su madre. Esta circunstancia le tenía inquieto y disgustado, pues necesitaba dinero, y en vano le esperaba con ansiedad.

Sin saber que partido adoptar, revolvió en su imaginación cuantos medios estaban a su alcance, y no hallaba uno que le sacase del apuro.

De todo sus nuevos amigos, de todas sus relaciones de París, solo con Foster, con el joven extranjero, a quien había hallado en su propia casa y que aún seguía

en los pesares que entonces sufriría; pero ni por un instante tuvo la idea de ir a calmarlos.

Evangelina entre tanto le guardaba llena de ansiedad, y solo se separaba algunos momentos de su madre para dirigir su vista al camino de París, creyendo siempre verle aparecer de un instante a otro.

Así trascurría el tiempo. Cada día que pasaba, se agravaba más la moribunda, y Evangelina perdía una esperanza.

Catalina desconfiaba ya de la venida de su hijo, y buscaba en su imaginación palabras para disculparle. Rosalía movía la cabeza con desaliento al escucharla: demasiado sabía que eran pretestos y nada más las continuas frases de su amiga.

Ella sola, y por un presentimiento de su alma, había comprendido que Armando amaba a París con cernido afán; y aquel anhelo de figurar, aquella desmedida ambición, había lastimado su alma, haciéndole temer por el porvenir de su hija.

A nadie había comunicado sus temores, sin embargo, pues su corazón la decía que Catalina era madre, y sus sospechas la ofendería, o daría poco crédito a ellas, y que su hija se vería muy desgraciada si llegase a dudar de su madre.

Ocho días habían pasado desde su conferencia con la señora Debay, y su vida se extinguía por momentos.

Había llegado su última hora, pues su dolencia se había agravado de un modo cruel.

Así se hallaba cuando la carta de la condesa de Malesley llegó a Arlange.

En ella, como ya sabemos, la madre de Diana se informaba con un interés y una minuciosidad extraña de cuanto concernía a Armando y a su familia.



Hamilton & Co.

LISTA DE VAPORES que saldrán del puerto de Santa Cruz de Tenerife para los que a continuación se expresan:

Las fechas son aproximadas

DESTINO	VAPORES	DIAS
LONDRES	German	2 Julio
	Zealandic	3 "
	Ruapehu	6 "
	Kia Ora	6 "
	Dunluce Castle	8 "
	Berwick Castle	9 "
	Inanda	10 "
	Galician	16 "
	Athenic	19 "
	Demosthenes	20 "
Guildford Castle	23 "	
Galway Castle	30 "	
LIVERPOOL	Gloucester Castle	3 Julio
	Durham Castle	17 "
	Braemar Castle	31 "
Cap Town y puertos del sur de Africa hasta Delagoa Bay, Ascension y Sta. Elena.	Waimana	26 Junio
	Rotorua	10 Julio
	Ionic	24 "
Cap Town y puertos de Australia	Themistocles	25 Junio
	Marathon	23 Julio
[HAMBURGO]	Habsburg, via Madeira Lisboa, Leixoes, Boulogne.	29 Junio
	Prussia	30 "
	Numania	15 Julio
Puertos del Brasil, Rio de la Plata y puertos de la C. O. de la América del Sur, Central y Norte hasta San Francisco.	Thuringia	28 Junio
	Roda Eikab	12 Julio
HABANA	Bavaria	4 Julio
MANCHESTER		

* Estos vapores harán escala en Tenerife siempre que haya suficiente pasaje o carga para ello.



Cie. Générale Transatlantique

El magnifico y rápido vapor correo francés

LOUISIANE

llegará a este puerto el 9 de Julio, saliendo el mismo día DIRECTAMENTE para la

La Coruña y el Havre

admitiendo pasajeros de primera clase y carga.

AGENTES, **HARDISSON HERMANOS.**



Compañía trasatlántica
(ANTES DE A. LOPEZ Y C.)

Servicio del mes de Julio de 1913

Nombre de los vapores	Días de salida	Destinos
Reina Victoria Eugenia (nuevo) de 15.400 tndas.	9	Montevideo y Buenos Aires.
M. L. VILLAVERDE	12	Santa Cruz de la Palma, y Fernando Poo.
CIUDAD DE CADIZ	13	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
		Cádiz, Barcelona.
ANTONIO LOPEZ	18	Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Pto. Plata, Habana, Colón, Pto. Limón, Pto. Cabello, Sabana, Curazao y la Guayra, trasbordo en Habana para Veracruz
MONTSERRAT	1.º	Cádiz y Barcelona.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores a las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.
Agentes. VIUDA E HIJOS DE JUAN LA-ROCHE



Linea de Vapores Otto Thoresen
Fruteros de

Servicio semanal entre los puertos de las Islas Canarias y Londres SALIDAS DEL MES DE JULIO

Día 10 el vapor **San Mateo** Día 24 el vapor **San Miguel**

Estos vapores reúnen inmejorables condiciones para llevar fruta, efectúan la descarga en el «Middleton Wharf» el muelle más cercano al mercado de LONDRES, y admiten carga para ROTTERDAM, AMSTERDAM y AMBERES, con trasbordo en aquella capital.

Servicio cada quincena de Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife para Dunkerque y Hull SALIDAS DEL MES DE JULIO

Día 3 el vapor **San Andrés** Día 17 el vapor **San José**

Se han hecho reformas en estos buques para el transporte de pasajeros acondicionándoles para llevar solamente una persona en cada camarote. Importe del pasaje £ 7-0-0.
Estos buques poseen las mejores condiciones para el transporte de fruta, y con las recientes alteraciones en ellos efectuadas, igualan en rapidez y ventilación a los más modernos de la Compañía, ya muy acreditados.

Servicio interinsular por los vapores **SANCHO** y **SAN SEBASTIAN** SALIDAS DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Vapor San Sebastián Los sábados por la noche directo a Santa Cruz de la Palma, siguiendo a los Sáuces, Tazacorte y puertos de la Gomera, para regresar a Santa Cruz de Tenerife los jueves al amanecer.

Vapor Sancho Los sábados por la noche directo a San Sebastián y demás puertos de la Gomera, prosiguiendo a los Silos, Garachico, Icod y Puerto de la Cruz, saliendo de este último puerto los miércoles por la noche directo para Santa Cruz de Tenerife.

Para más informes dirigirse a las oficinas de **OTTO THORESEN-Marina, 3-Tercer piso.**

Nicolás Dehesa
Banca y Cambio
Alfonso XIII, 64
Emite giros sobre todos los países.
Pagos telegráficos.
Cartas de crédito.
Descuentos y Cobros.
Cuentas corrientes.
Compra Cheques y Letras.
Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Elder, Dempster & Co.
El magnifico vapor correo inglés **Akassa**
de 6.000 toneladas llegará a Sta. Cruz el día 1.º de Julio con destino a **LIVERPOOL**
con hueco disponible para 31 pasajeros de primera clase, 4 de segunda, 1.000 toneladas de carga en los entrepuentes y 1.500 sobre cubierta.
Agentes: **Elder, Dempster & Co., Alfonso XIII, 84.**
Nota.—La casa consignataria tiene el gusto de ofrecer gratuitamente sus lanchas para el embarque de frutos; pero si los exportadores prefieren emplear otras embarcaciones, el lancharje será por cuenta de los mismos.

NUEVO ESTANTE A PEDAL
COM **FRICCIONES de BOLAS de ACERO**
LA MEJORA MÁS ÚTIL QUE PODIA DESBARBAR.

NO CABEN YA EN LAS MÁQUINAS PARA COSER

SINGER

MÁS PERFECCIONES NI MECANISMO MÁS EXCELENTE.

Máxima ligereza. Máxima duración. Mínimo estuerzo en el trabajo.

37, ALFONSO XIII, 37 Santa Cruz de Tenerife

100 tarjetas visita, perfectamente impresas, se entregan a los quince minutos de encargadas en la IMPRENTA GARCÍA CRUZ, San José, 36.

Yeoward Brothers
Linea de vapores rápidos FRUTEROS entre Liverpool, Lisboa e Islas Canarias.

Salidas de Santa Cruz de Tenerife para Liverpool durante el mes de JUNIO.

Día 7 Andorinha
14 Avetoro
21 Aguila
28 Ardeola

Estos vapores harán escalas en este puerto todo el verano siempre que haya carga suficiente. Atracando en el Dique NORTH COBURG el más cómodo para efectuar la descarga con sus almacenes especialmente acomodados para recibir durante los meses de invierno.

Los vapores de esta Compañía, reúnen condiciones inmejorables para pasajeros de primera clase a los siguientes precios:
Por los vapores **Andorinha, Aguila y Ardeola**, billete sencillo L. 8:8:0. Id. de ida y vuelta L. 14:14:0.
Por los vapores **Avocet y Avetoro**, billete sencillo L. 6:6:0. Id. de ida y vuelta L. 10:10:0
Los billetes de ida y vuelta son valederos por un año.

Servicio interinsular.—Vapor **ALCA**
Salidas de Santa Cruz de Tenerife.—Los martes por la tarde directo a Puerto Cruz y Garachico para regresar a Santa Cruz los domingos temprano.

Para más informes, dirigirse a los señores **YEOWARD BROTHERS** Santa Cruz de Tenerife, Marina 43

Indiana.—Novela que se ha publicado en este diario, se vende en la Imprenta García Cruz. Vale UNA peseta.

Recibos de alquileres de casas, se venden en la Imp. García Cruz.

LA VELOCE
Compañía de Navegación a Vapor

El magnifico vapor correo italiano **Citta di Torino** de 5.000 toneladas, llegará a Santa Cruz el 24 de Junio con destino a **Barcelona y Génova**
con hueco disponible para 15 pasajeros de primera clase, 4 de segunda, 5.000 huacales en los entrepuentes y 1.000 huacales sobre cubierta.

El magnifico vapor correo italiano **BRASILE** de 6.000 toneladas, llegará a Sta. Cruz el día 11 de Julio con destino a **Barbados, Trinidad, La Guayra, Curacao, Sabana, Puerto Limón y Colón** con hueco disponible para pasajeros de todas clases y carga.
Agentes: **C. DIAZ BOTAS, casa de Elder, Dempster & Co., Alfonso XIII, 84.**

The Royal Mail Steam Packet Company (Mala Real Inglesa)

El magnifico vapor inglés **Carmarthenshire** saldrá de este puerto el día 29 de Junio con destino a **LONDRES** con hueco disponible para frutos.
Agentes, **The Tenerife Coaling Co. Limited, Alfonso XIII, 84.**

Hojas de arbitrios extraordinarios. De venta, Imp. García Cruz.

Oxypathia

El método científico moderno para curar la mayoría de las enfermedades valiéndose del Oxígeno, es el más rápido, simple, seguro y económico método curativo que no requiere medicinas y al alcance de cualquier persona. Lo mismo sirve para un anciano que para un niño recién nacido.

Oxypathia protege y conserva la salud y felicidad en el hogar.
Los medios de que se vale Oxypathia es el **Oxypathor**, un aparato tan sencillo que un niño puede aplicarse con los mejores resultados, no importa que la enfermedad se ha convertido en crónica y no ha cedido a otras formas de tratamiento, el **Oxypathor** la vencerá en corto periodo de tiempo notándose mejoría desde las primeras aplicaciones.
El **Oxypathor** no requiere medicina y curas sea cual fuere la gravedad del desorden, sea repentino, crónico o hereditario, cualquiera que sean las complicaciones y aunque no haya cedido a los tratamientos más energicos, el Oxígeno curará siempre.
El **Oxypathor** siempre está listo para usarse y en los casos de urgencia en los que peligra la vida no tiene sustituto, obra rápidamente, sus resultados son inmediatos y cada vez que se usa «no cuesta un solo céntimo».
En los casos de enfermedades rebeldes el **Oxypathor** ha salido siempre vencedor siendo incontables los parálisis, reumáticos, sifilíticos, enfermos de los riñones, de fiebres, paludismo, tífus, cálculos en el hígado, enfermedades de las señoras, etc., que atestiguan sus curas radicales, cuando tenían perdida toda esperanza.
El **Oxypathor** no requiere más gastos que el gasto original que está al alcance del más pobre, una vez adquirido dura toda la vida sin costar un solo céntimo su uso.
El **Oxypathor** es indispensable en el hogar, es una comodidad y no un lujo; significa gran economía y tranquilidad, su uso no solo trae consigo la salud, sino también la felicidad que es uno de los principales factores de la salud.
El **Oxypathor** por si solo es el más poderoso preventivo y destructor de la enfermedad, esto lo hace de un valor inestimable en el hogar, pues cualquier desorden que aparezca queda dominado desde el primer momento evitando que se desarrolle en grave dolencia; en una familia en donde hay niños es un deber de los padres poseer un **Oxypathor** para proteger la salud y vida de sus hijos; el uso del **Oxypathor** «no implica sufrimientos», no produce sensación de ninguna naturaleza ni destruye el estómago ni envenena la sangre como las medicinas venenosas.
Usando el **Oxypathor** no hay que consultar con el médico, Vd. mismo es su médico, el **Oxypathor** se vale únicamente del más puro de los elementos, el Oxígeno que está en el aire al que debemos la vida.
Con el **Oxypathor** se cura Vd. en su casa en forma privada, lo que es conveniente para las señoras, no es necesario el tener que sujetarse a exámenes ni tratamientos que implican fuertes gastos y que la mayoría de las veces son dolorosos.
Como todo lo bueno es falsificado o imitado llamamos la atención del público para que rechace todo aparato que no lleve grabadas en el cilindro las palabras «Duplex OO. Oxypathor» y «The Oxypathor Company» y el número que le pertenece. Si no llevan grabadas dichas palabras la Compañía no responde de su legitimidad y debe acordarse de la palabra «Oxypathor» para no ser engañados por seres poco escrupulosos.
Son muchísimas las familias de estas Islas que se han curado con el **Oxypathor** y lo recomiendan a sus amistades por los buenos resultados que han obtenido.
Si desea saber como el **Oxypathor** lo curará, escriba informando acerca de su enfermedad al concesionario de este maravilloso invento en las Islas Canarias, **Don José M. Al-só**, calle de Travieso, número 19, LAS PALMAS. Agente en Santa Cruz de Tenerife don Francisco L. Carvajal, Marina 7.

98 DELIRIOS DE LA AMBICIÓN

«Responde con exactitud a mis preguntas, decía en aquella carta; nada me ocultes, mi querida hermana, que ya te diré el por qué deseo saber todo esto.»

Evangelina leyó a su madre aquel escrito, y la preguntó después con una sencillez encantadora:

—Por qué tendrá mi tía tanto empeño en conocer la vida pasada de Armando?

—No sé, hija mía, respondió su madre con débil voz.

—Acaso él le haya hablado de mí, de nuestros amores, de nuestro proyectado enlace.

—Tal vez, volvió a decir la enferma con pesar; tal vez sea eso, hija mía.

—Entonces le contestaré...?

—No, déjalo por hoy; mañana pensaremos qué le hemos de decir.

—Como queráis, madre mía.

Rosalía guardó silencio, apesurada y pensativa.

Ella, con más experiencia del carácter del joven, y más conocedora del mundo, adivinó casi a través de aquel papel toda la conducta de Armando.

Sabía que Diana era bella, y sobre todo heredera de un ilustre título: conocía la audacia de Debay, y sabía que la ambición dominaba en el corazón de aquel hombre todos sus demás sentimientos.

—Pobre hija mía, pensó. Oh! ahora más que nunca siento morir; pues preveo que vas a ser muy desgraciada.

La infeliz madre decía muy bien; ella con el instinto de su cariño veía muy claro en el porvenir.

Regó a Dios por Evangelina, pero nada dió a entender su pesar.

Si la joven había de ser desgraciada, quería que lo

fuese lo más tarde posible; quería que «conservase» sus ilusiones todo el tiempo más que pudiera.

Pero en el estado en que se hallaba cualquier alteración, cualquier pesar, la era funesto, y bien pronto se notaron los efectos de aquella cruel sospecha.

Por la noche la fiebre se aumentó, la faltaron las fuerzas, y entró en ese estado de postración que precede a la agonía.

Así pasaron algunas horas.

A la madrugada no conocía a nadie; no oía ni aún la voz de su hija, de aquella hija que era todo su amor sobre la tierra.

Catalina no abandonaba un instante aquella casa, que era casi la suya.

Quiso dos o tres veces separar a Evangelina del lado de aquel lecho, pues conocía que se acercaba el momento de una separación eterna; pero la pobre niña se resistió de tal manera que la fué preciso dejala allí.

Los últimos momentos de aquella mujer virtuosa y noble que tanto había sufrido sobre la tierra, eran tranquilos, y su resignación completa.

Sin sus temores por el porvenir de Evangelina, su muerte hubiera sido apacible y serena; pero éste pensamiento, abriéndose paso de vez en cuando a través de las sombras que ya envolvían su razón, arrancaba a su corazón una lágrima que rodaba silenciosa y lenta por sus lividas mejillas, sin que nadie adivinara la causa de aquel secreto dolor que iba a llegar con su alma hasta la eternidad.

Los momentos se deslizaban tristes y sombríos.

Nadie ignora por desgracia lo terrible y congajoso de esos instantes, en que inmóviles junto al lecho de un enfermo querido, presenciamos anonadados la últi-

99 BIBLIOTECA DE «EL PROGRESO»

Se alquilan
los grandes almacenes, propios para materiales para empaquetar frutos, situados en la calle de la Marina, conocidos con el nombre de «Cuartel viejo».
Darán informes los señores **Yeoward Brothers**, calle de la Marina, 43.
IMPRENTA GARCÍA CRUZ SAN JOSÉ 36.